
Verbale della seduta Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo 

Portuale tenutasi il 08/03/2016.  

Martedì 8 marzo 2016, alle ore 10.00, presso Sala Mappe (ex DITEA) nella sede di via Vivaldi 5, 

debitamente convocato nei modi di legge, si è riunito in seduta ordinaria il Consiglio del Consiglio del Corso 

di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo Portuale composto da  

n° 4 professori di ruolo di prima fascia;  

n° 2 professori di ruolo di seconda fascia;  

n° 2 ricercatori di ruolo;  

n° 2 ricercatori di ruolo a tempo determinato;  

n° 3 docenti con contratto;  

n° 2 rappresentante degli studenti;  

per discutere il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione verbali precedenti 

2. Comunicazioni 

3. Modifiche piano di studi a.a. 2016-17 e organizzazione semestri 

4. Coperture insegnamenti a.a. 2016-17 

5. Corsi integrativi a.a. 2016-17 

6. Insegnamenti non curriculari a.a. 2016/17 

7. Coordinamento programmi d’insegnamento 

8. Selezione studenti per viaggio studio su Grandi Navi Veloci 

9. Pratiche studenti 

10. Pratiche Erasmus 

11. Varie ed eventuali 

Sono presenti (P), assenti giustificati (AG): 

 COGNOME E NOME QUALIFICA DIP. DI AFFERENZA P AG 

 BOI Giorgetta Maria  Prof. Ordinario DIEC X  

 BRIGNARDELLO Monica Prof. Ordinario DIEC X  

 MUSSO Enrico Prof. Ordinario DIEC  X 

 SCIOMACHEN Anna Prof. Ordinario DIEC X  

 FERRARI Claudio Prof. Associato DIEC  X 

 GARELLI Roberto Prof. Associato DIEC X  

 AMBROSINO Daniela Ricercatore DIEC X  

 GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

 PANERO Cinzia Ricercatore a tempo determinato DIEC X  

 PERSICO Luca Ricercatore a tempo determinato DIEC  X 

 CHIRCO Mauro Prof. a contratto  X  

 GOZZI Antonio Prof. a contratto    



 MIDORO Renato Prof. a contratto    

 ALESSANDRINI Paolo Rappresentante studenti  X  

 PEDALINA Melina Rappresentante studenti  X  

 

Constatata la presenza del numero legale, la seduta ha inizio alle ore 10.10.  

Assume la presidenza il Coordinatore del Consiglio, prof. Anna Sciomachen, assume il ruolo di segretario 

verbalizzante la prof. Daniela Ambrosino.  

Si segue l’ordine delle pratiche elencato nella convocazione:  

PRATICA 1 Approvazione verbali precedenti 

RINVIATA 

PRATICA 2. Comunicazioni 

 La prof. Sciomachen riferisce sul numero di iscritti che risultano  61, di cui 46 in continuità e 19 con 

provenienze diverse 

 La prof. Ghiara riferisce sul corso di Barcellona: i ragazzi  erano molto soddisfatti. Hanno lavorato molto 

prima della partenza con attività propedeutiche per integrare i ragazzi che presentavano una diversa 

formazione (ingegneria dei trasporti, ingegneria informatica e gestionale, economia marittima). Queste 

attività si sono rivelate utili. Si ricorda che ci sarà il riconoscimento dei crediti previo invio dell’attestato di 

partecipazione.   

 La prof. Ghiara riferisce di un accordo con l’università di Barcellona per l’Erasmus. Ci sarà adesso il 

bando per 2 studenti che potranno partire a settembre. Rimangono da chiarire alcuni elementi tra cui:  

o Richiesta del livello B2 di inglese e di spagnolo per accedere all’Erasmus (la prof.Ghiara  verificherà le 

condizioni richieste per i livelli di lingua) 

o Corrispondenza tra i corsi che a Barcellona sono erogati in trimestri e sono da 4 CFU 

o È invece deciso che gli studenti in Erasmus non pagheranno i corsi a Barcellona. 

 La prof. Ghiara riferisce inoltre dell’interesse manifestato da Barcellona per un Double Degree. Il CCS 

manifesta interesse. 

 La prof. Panero riferisce di una iniziativa sui social media marketing di Hapag-Lloyd. 

 Il prof. Garelli riferisce che lo Sportello del lavoro di Ateneo mette a disposizione delle persone per 

spiegare agli studenti all’interno dei corsi come fare una ricerca selettiva delle aziende su una apposita 

piattaforma a cui si accede dal sito di Unige 

 La prof. Sciomachen propone di fissare la data per un incontro con la Consulta intorno a metà giugno. 

 La dott.ssa Marciani riferisce sui test di accesso: solo 1 studente su 8 non lo ha superato 

 La dott.ssa Marciani riferisce che si stanno verificando casi di studenti che sostengono esami del primo 

anno magistrale mentre sono in carriera ponte o quando non hanno ancora superato il test di accesso. Si 

ricorda ai docenti di non far sostenere l’esame a questi studenti. 

Inoltre si assiste ad un altro fatto: alcuni studenti si sono iscritti a singole attività formative e hanno 

sostenuto i relativi esami per poi farseli riconoscere una volta regolarmente iscritti alla magistrale. Questa 

fatto dovrebbe essere scoraggiato. 

 Modifica dell’orario del secondo semestre primo e secondo anno: approvato fatto salvo quanto richiesto 

con email dalla prof. Boi. 

 Osservazioni del CUN: definire entro 2 gg i requisiti di accesso alla magistrale:  il Coordinatore riferisce 

che devono essere esplicitati meglio in quanto richiesto anche dal CUN. Viene deliberato di mantenere il 

riconoscimento della continuità con il percorso triennale marittimistico, ma di allargare ad altre classi 

(eventualmente individuate effettuando un monitoraggio dei corsi di studio di provenienza degli studenti 

che hanno sostenuto una carriera ponte), purché risulti il possesso di precisi requisiti curriculari: quelli già 

presenti nell’attuale Regolamento didattico del corso, modificati con la richiesta di 27 anzichè 30 cfu 

dell’area aziendale. 

 La dott.ssa Marciani riferisce che il prossimo CCS si dovrà riunire a metà aprile per l’approvazione 

dell’ordinamento didattico e precisa che sarà necessaria la maggioranza degli aventi diritto. 



PRATICA 3 Modifiche piano di studi a.a. 2016-17 e organizzazione semestri 

Si decide sui seguenti punti: 

 Cambio di denominazione per il corso di Ottimizzazione e simulazione dei trasporti marittimi in 

“Ottimizzazione delle Operatività Marittimo Portuali”  

 Si rinvia al prossimo anno la decisione sull’attribuzione di crediti al corso di inglese avanzato 

 Si decidono modifiche relativamente ai semestri di alcuni corsi: 

Il corso del prof. Garelli passa dal primo al secondo semestre. 

L’altra attività formativa Geografia merceologica e doganale sarà al primo, mentre quella di Teoria e 

pratica dell'attività dell'agente marittimo raccomandatario del broker e dello spedizioniere al secondo. 

Per quest’ultima il Consiglio osserva che alcuni contenuti devono essere anticipati al primo anno: si 

valuterà la possibilità di spostare il corso al primo anno. 

 Il Consiglio si propone anche di rivedere l’elenco degli insegnamenti consigliati a chiusura del Piano di 

studi per la scelta dei 12 cfu. 

PRATICA 4 Coperture insegnamenti a.a. 2016-17 

Il Consiglio conferma le attribuzioni di docenza in atto nel corrente anno, anche per il prossimo. 

Resta da verificare la copertura dell’insegnamento di MARKETING DEI SERVIZI DI TRASPORTO, 

attualmente attribuito alla prof. Panero, ricercatore a tempo determinato, il cui contratto scadrà il prossimo 

settembre. 

PRATICA  5 Corsi integrativi a.a. 2016-17 

Il Coordinatore informa che sono pervenute le richieste per l’attivazione dei seguenti corsi integrativi: 

 

Il corso integrativo dell’insegnamento curriculare Ottimizzazione delle Operatività Marittimo Portuali sarà 

tenuto in lingua inglese. 

PRATICA 6 Insegnamenti non curriculari a.a. 2016/17 

Il Coordinatore ricorda che la Commissione didattica vuole eliminare gli insegnamenti non curricolari, salvo 

quelli tenuti in lingua inglese, come i due attualmente presenti nel corso di studi di EMMP e tenuti dai proff. 

Chirco e Musso.  

Il prof. Chirco conferma la propria disponibilità a tenere l’insegnamento di LAW AND PRACTICE OF 

NATIONAL, EU AND INTERNATIONAL SHIPPING PROGRAMMES. 

Sarà invece necessario verificare la disponibilità del prof. Musso a mantenere l’insegnamento di 

ECONOMICS OF BOAT, FERRY AND CRUISE INDUSTRIES. 

PRATICA 7 Coordinamento programmi d’insegnamento 

La prof. Sciomachen riferisce che subito dopo Pasqua avvierà un ciclo di incontri con i vari docenti per 

cercare di arrivare ad una integrazione dei programmi e di tutte le attività svolte all’interno dei diversi corsi 

(seminari, visite ecc.). 

PRATICA 8 Selezione studenti per viaggio studio su Grandi Navi Veloci 

Codice Insegnamenti Sede
Tipo di 

corso
docente

Corso di 

studio

corsi 

integrativi

ore 

tot. titolo corso integrativo

60079

OTTIMIZZAZIONE DELLE 

OPERATIVITÀ MARITTIMO 

PORTUALI

GE LM
AMBROSINO 

DANIELA
EMMP 6 6 Caratteristiche tecniche ed operative della nave

41245 DIRITTO DELLA NAVIGAZIONE GE LM
BOI 

GIORGETTA
EMMP 8 8 Dirittto della nautica da Diporto

44899
PROGRAM E CONTROLLO DELLA 

LOGISTICA MARITTIMO PORTUALE
GE LM

GARELLI 

ROBERTO
EMMP 8 8

Implicazioni economico finanziarie delle scelte 

armatoriali"



La prof. Sciomachen riferisce sul viaggio studio su Grandi Navi Veloci che si svolgerà nei gg 2-3 e 4 maggio 

e potrà riguardare 24 studenti, grazie al contributo che Assoagenti ha messo a disposizione per la 

realizzazione di viaggi di istruzione. 

Il viaggio è organizzato per gli studenti del secondo anno; da questi le domande pervenute sono 21. 

Rimangono quindi 3 posti che il Consiglio decide di mettere a disposizione degli studenti del primo anno.  

Si pone quindi un problema di selezione e il Consiglio decide di adottare il seguente criterio: sorteggio del 

numero necessario di studenti del primo anno per arrivare ad avere in totale 24 studenti tra tutti gli studenti 

iscritti che non hanno partecipato al corso di Barcellona. 

PRATICA 9 Pratiche studenti 

A) Il Coordinatore sottopone al Consiglio l’elenco degli studenti ai quali la Commissione, composta dai proff. 

Anna Sciomachen, Hilda Ghiara e Giorgia Boi, ha assegnato il contributo economico per la partecipazione a 

corsi di formazione presso la Escola Europea di Short Sea Shipping (Barcellona): 

ASTA VERONICA 

DAGNINO CAMILLA 

FARENZI ELENA 

PARODI CHIARA 

PAVANINI TIZIANO 

RAPALLO ILARIA 

SIGISMONDI GIANLUCA 

TORIELLI MATTIA 

VITELLARO CIDATMA-FRANCESCO 

Per tutti gli studenti che si sono iscritti al corso di Barcellona il Consiglio delibera il riconoscimento di 3 cfu nella 

tipologia “a scelta dello studente” del piano di studi. Si tratta di: 

cognome nome matricola 

ASTA VERONICA 3776577 

BERARDI MATTEO 3685101 

CANOSSA FEDERICO 3763476 

CARLI NICCOLO' 3673463 

DAGNINO CAMILLA 3785728 

FARENZI ELENA 3663563 

GAMBINO ELENA 3658525 

GIACCO IRENE 3705166 

GORELLI MARTA 3510937 

LIOTTA STEFANO 3638231 

MARINARO GIANLUCA 3692581 

MARINO MATTEO 3661857 

MIGLIARDI CATERINA 3809138 

MUSSO STEFANO 3654301 

PARODI CHIARA 3769076 

PASTORE CARLO 3764729 

PAVANINI TIZIANO 3622281 

RAPALLO ILARIA 3789425 

SANGUINETI SIMONE 3766534 

SESTANI DANIELE 3675685 

SIGISMONDI GIANLUCA 3623644 

TORIELLI MATTIA 3660362 

VERNER IGOR 3618541 

VITELLARO CIDATMA-FRANCESCO 3517714 
 



B) Il Coordinatore sottopone al Consiglio, per la relativa ratifica, le delibere di verifica dei requisiti di accesso 

predisposta dai proff. Sciomachen e Garelli: 

 

 



 

 



 

Il Consiglio approva 

PRATICA 10 Pratiche Erasmus 

Nessuna. 

PRATICA  11 Varie ed eventuali 

Viene riferito dagli studenti rappresentanti un problema sulla durata del corso di inglese avanzato che inizierà il 
prossimo venerdì. Si richiede la verifica dell’organizzazione del corso di 48 ore in modo tale da consentire a tutti gli 
studenti del secondo anno di poter seguire il corso che sta per iniziare e dovrà essere articolato su 3 ore a settimana 
e organizzato in modo tale da finire entro l’estate. 

Seduta tolta alle ore 12.30 

IL SEGRETARIO        IL PRESIDENTE 

F.to: prof.ssa Daniela Ambrosino      F.to: prof.ssa Anna Sciomachen 

 


